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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
Таймырский район вошел в десятку лучших муниципальных районов Красноярского 
края по эффективности деятельности органов местного самоуправления за 2015 год 

По результатам оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления 
муниципальных районов Красноярского края за 2015 год, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район занял шестое место среди 44-х муниципальных районов.  

Предметом оценки эффективности являлись результаты деятельности органов местного 
самоуправления в сферах экономического развития, жилищно-коммунального хозяйства, 
дошкольного, общего и дополнительного образования, культуры, спорта, строительства и 
обеспечения граждан жильем и другие.  

Также при подготовке мониторинга эффективности деятельности органов местного 
самоуправления были использованы результаты социологических опросов населения и 
опросов населения, проведенных на официальных сайтах городских округов и 
муниципальных районов края.  

Отметим, что в предыдущем году Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район 
занял 20 место в общем рейтинге.  

По итогам мониторинга 2015 года Таймыр вошел в десятку лучших по объему 
инвестиций в основной капитал (за исключением бюджетных средств) в расчете на одного 
жителя, по общей площади жилых помещений, приходящейся в среднем на одного жителя, а 
также по удовлетворенности населения деятельностью органов местного самоуправления 
муниципального района по результатам социологических опросов населения.  

Мониторинг эффективности деятельности органов местного самоуправления создает 
предпосылки для системного исследования результативности управления муниципальными 
образованиями, принятия решений и мер по дальнейшему совершенствованию 
муниципального управления, а также для поощрения муниципальных образований, достигших 
наилучших значений показателей. По итогам мониторинга были разработаны рекомендации 
органам местного самоуправления городских округов и муниципальных районов по 
повышению эффективности деятельности. 

«Таймыр» 
 

Количество семейно-бытовых конфликтов на Таймыре снижается 
В рамках "Недели общественной безопасности" участковые уполномоченные полиции 

Таймыра провели 36 бесед с нарушителями семейно-бытовых отношений. Об этом сообщает 
пресс-служба районного ОМВД России. 

Подобные профилактические мероприятия дают положительный эффект: с начала года 
количество преступлений в этой сфере снизилось более чем на 50% по сравнению с данными 
за аналогичный период минувшего года. Более чем на 30% сократилось количество 
преступлений в сфере семейно-бытовых отношений, совершенных лицами, ранее 
привлекавшимися к ответственности за противоправные деяния. Кроме этого, благодаря 
усилиям нештатных сотрудников полиции за эту неделю удалось выявить три 
административных правонарушения в указанной сфере. 

 "Таймырский Телеграф"  
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке работает представительная делегация 
 В Дудинке с рабочим визитом находится делегация, в составе которой президент 
Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока России, 
депутат Государственной Думы РФ Григорий Ледков, президент общественной организации 
«Спасение Югры», советник первого заместителя губернатора Ханты-Мансийского 
автономного округа Александр Новьюхов, главный маркшейдер АУП ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь» Константин Беляев и другие официальные лица.  
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23 ноября делегация побывала в Таймырском доме народного творчества и прошла обряд 
«Посвящение в таймырцы», посетила Таймырский краеведческий музей и концерт, 
посвященный Дню работника сельского хозяйства. Григорий Ледков выступил с 
приветственным словом перед зрителями. Он поздравил собравшихся с праздником и вручил 
почетные грамоты президента Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ лучшим деятелям культуры, в числе которых руководитель 
ансамбля песни и танца народов Севера «Хэйро» Галина Чернышева. 
 24 ноября состоялась поездка в Норильск, где для участников делегации была 
организована экскурсия в музее истории освоения и развития Норильского промышленного 
района, а также посещение Медного завода и мемориального комплекса «Норильская 
Голгофа». А в 18:30 в малом зале кинодосугового центра «Арктика» депутат Государственной 
Думы РФ Григорий Ледков проведёт встречу с активом Всероссийской партии «Единая 
Россия» и представителями коренных малочисленных народов Севера. 
 В планах делегации 25 ноября принять участие в заседании Круглого стола в 
конференц-зале Таймырского колледжа и в открытии фестиваля-конкурса «Строганина 
Таймыра» на Набережной площади Дудинки 26 ноября в 12:00. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске будут развивать франчайзинг  

Для обсуждения перспектив развития данного направления в северный город приедут 
представители Российской ассоциации франчайзинга (РАФ). 

30 ноября в Норильске пройдет конференция «Франчайзинг – инструмент развития 
сектора услуг и торговли» и Ярмарка франшиз. Мероприятия проводит Российская 
ассоциация франчайзинга при поддержке компании «Норникель». 

Как сообщает пресс-служба Ассоциации, на площадках конференции обсудят тренды и 
перспективы развития франчайзинга, использование мирового опыта при создании 
инфраструктуры торговли и гостеприимства, пути решения логистических проблем. Для 
заинтересованных участников будет проведено несколько практических семинаров о 
создании франшизы. Эксперты расскажут о видах франшиз, необходимом объеме 
инвестиций и многом другом. В рамках ярмарки норильчанам будут презентованы бренды 
известных компаний. 

Напомним, в октябре было подписан меморандум о создании Агентства развития 
Норильска с целью запуска проектов экономической диверсификации и преобразования 
городского пространства, формирования благоприятного инвестиционного климата, 
поддержки среднего и малого бизнеса. 

Кроме того, в Норильске в целях развития социального предпринимательства 
реализуется благотворительная программа компании «Норникель» «Мир новых 
возможностей». 

1-line.info 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Собственный культурно-досуговый центр появится у Норильского общества 
инвалидов благодаря поддержке "Норникеля" 

Собственный культурно-досуговый центр появится у Норильской местной организации 
общероссийской общественной организации "Всероссийское общество инвалидов". Он 
разместится в обновленном здании организации по адресу: ул. Комсомольской,18. 

В 2014 году норильское общество инвалидов получило грант от компании "Норникель" на 
реализацию проекта "Я выбираю спорт!". Эта инициатива вошла в число победителей 
конкурса соцпроектов благотворительной программы "Мир новых возможностей". На средства 
компании в объеме 1 млн. 331 тыс. руб. отремонтировали половину здания, а также закупили 
спортивный инвентарь: беговую дорожку, велотренажер, вибромассажер, баскетбольное 
кольцо, дартс и др. В прошлом году организация вновь вошла в число грантополучателей. 
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"Норникель" предоставил свыше 650 тыс. руб. на завершение ремонта в здании норильского 
отделения ВОИ.  

Как сообщила агентству сегодня председатель Норильской местной организации 
общероссийской общественной организации "Всероссийское общество инвалидов" Альбина 
Рожков, в обновленном здании также разместится культурно-досуговый центр, оснащение 
которого сейчас продолжается. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Бюджет Красноярского края на 2017 год с дефицитом 13 млрд рублей принят в первом 
чтении  

 Депутаты Заксобрания края на сессии 24 ноября в первом чтении рассмотрели 
законопроект «О краевом бюджете на 2017 год и плановый период 2018-2019 годов». 

Основные параметры документа перед парламентариям озвучил министр финансов 
Красноярского края Владимир Бахарь. 

Глава минфина в начале своего доклада подчеркнул, что бюджет края на 2017 год 
формировался в условиях низких цен на сырье на мировых рынках, действующих санкций и 
изменения федерального законодательства. При этом, по его словам, бюджет остался 
социально ориентированным. Так, в следующем году запланировано строительство новых 
школ в нескольких районах края, сдача в эксплуатацию перинатального центра в Ачинске, 
отдельное внимание будет уделено повышению зарплат бюджетникам. 

Прогноз социально-экономического развития края предусматривает умеренную динамику 
цен на нефть на уровне 40 долларов за баррель. Курс доллара на 2017 год принят за 67,5 
рубля. По расчетам чиновников, к концу текущего года инфляция замедлится до 5,7%. Этому 
будет способствовать низкий потребительский спрос на фоне снижения реальных доходов 
населения. 

В среднесрочном периоде ожидается повышение денежных доходов и уровня жизни 
населения края. В 2017 году среднедушевой денежный доход по краю увеличится до 29 тысяч 
рублей. 

В итоге основные параметры бюджета на 2017 год будут выглядеть следующим образом: 
доходы - 191 млрд рублей; расходы — 204 млрд рублей; дефицит — 13 млрд рублей. 

Защитил бюджет края перед депутатами и глава региона Виктор Толоконский. 
«Я не против того, чтобы бюджет называли жестким, но никакие расходы мы не 

сокращаем, ни одну статью расходов Красноярский край не уменьшает. Рост расходов 
планируется порядка 3-4 млрд рублей, в первую очередь на повышение МРОТ до уровня 10,5 
тысяч рублей, а также зарплат отдельным категориям работников бюджетной сферы. 
Предусмотрен и рост расходов на инфраструктуру, ремонт и строительство дорог и так далее. 
... У нас достаточно много обязательств по бюджетным кредитам, у нас их около 25 млрд 
рублей. Если мы их не будем возвращать, то у нас появляется очень серьезный риск, потому 
что Минфин из Казначейства просто спишет наши доходы. Вот почему нам принципиально 
важно иметь снижение дефицита», - сказал Виктор Толоконский. 

Несмотря на то, что представители фракций ЛДПР и КПРФ заявили, что не поддержат 
проект бюджета в первом чтении, документ был одобрен большинством голосов. 

Председатель Заксобрания края Александр Усс отметил, что бюджет был качественно 
подготовлен минфином и отражает слаженную работу всей команды исполнительной власти. 

«Денег не хватает всегда. С учетом макроэкономической ситуации, Красноярский край 
тоже начинает испытывать трудности. Дефицит планируется в размере 13 млрд рублей — это 
не очень большой дефицит на фоне существенного государственного долга. У нас в крае взят 
курс на сокращение дефицита, но абсолютизировать это требование нельзя. Практически все 
регионы имеют дефицит, и мы в этом плане выглядим даже излишне оптимистично. На мой 
взгляд, лучше занимать, но развиваться, чем сократить дефицит до нуля и остановиться. Нас 
ожидает скорее всего в следующем году не очень простая ситуацию, поскольку на 
рассмотрении Госдумы находится законопроект, который предполагает изъятие 1% от налога 
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на прибыль в федеральный бюджет, что, по предварительным подсчетам, для нас может 
означать потерю 3,5-4 млрд рублей. Это довольно серьезная сумма».  

Добавим, 1 декабря бюджет будет вынесен на общественные слушания, а затем 
направлен депутатам на рассмотрение во втором чтении. 

1-line.info 
 

Средний размер взятки в Красноярском крае превысил 400 тыс. руб.  
За 9 месяцев этого года в регионе было зарегистрировано 474 преступлений 

коррупционной направленности, что на 18% больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. 

 К уголовной ответственности привлечено – 158 лиц, возмещено 41 344 (+34 614) тыс. 
руб. или 80% от общей суммы установленного ущерба, причиненного в результате 
коррупционных преступлений. Такие данные были озвучены на координационном совещании 
руководителей правоохранительных органов края. 

 Также в пресс-службе краевой прокуратуры отметили, что за 10 месяцев этого года 
выявлено более 6000 нарушений закона, имеющих коррупционную составляющую. К 
дисциплинарной ответственности привлечено свыше 1200  лиц, из которых 725 замещали 
должности в федеральных и краевых органах государственной власти. Количество лиц, 
привлеченных к административной ответственности, составило 142, в том числе возбуждено 
6 дел об административном правонарушении, предусмотренном ст. 19.28 КоАП РФ 
«Незаконное вознаграждение от имени юридического лица». Общая сумма назначенных 
административных  штрафов  превысила 17 млн руб. 

 Вместе с тем, в этом году на 36% сократилось количество преступлений по фактам 
взяточничества - было выявлено 110 (-62) преступлений. При этом средний размер взятки в 
текущем году превысил 400 тыс. рублей. 

Деловой квартал 
 

В Красноярском крае назначен министр экономического развития и инвестиционной 
политики  

 В Законодательном собрании края на должность министра экономического развития и 
инвестиционной политики рассмотрели кандидатуру Михаила Васильева.  

На заседании II сессии Законодательного собрания Красноярского края утвердили 
кандидатуру Михаила Васильева на должность министра края, осуществляющего 
государственное управление в области экономического развития 

Напомним, ранее он работал советником Губернатора и председателем Союза 
промышленников и предпринимателей Красноярского края. 

На заседании Михаил Васильев поделился, что будет создавать благоприятные условия 
для малого и среднего бизнеса, а также развивать инвестиционную привлекательность и 
инновационную деятельность края. 

По результатам голосования кандидатура Михаила Васильева была согласована 
большинством голосов. 

Деловой квартал 
 

Женщины в Красноярском крае в среднем живут на 11 лет дольше мужчин 
В Красноярском крае, по данным на 1 января этого года, проживали 1,528 млн женщин. 

Как сообщили в пресс-службе Красноярскстата, это 53,3 % от общей численности населения. 
В том числе 1,192 млн женщин были жительницами городов, а 336,1 тыс. — сельских 
населенных пунктов. 

В среднем возраст жительницы региона составлял 40,3 года, в 2015 году средняя 
продолжительность ее жизни достигает 75,3 года. Для сравнения, средний возраст 
красноярского мужчины — 35,6, а продолжительность его жизни — в среднем 64 года. 

В прошлом году в результате браков 49,6 тыс. мужчин и женщин в крае появилось 24815 
семей. За первые 9 месяцев 2016-го было заключено 16407 браков — это на 2097 
аналогичного периода в прошлом году. 
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Наибольшее число женщин вступают в брак в возрасте 20 −29 лет. За 2015 год в 
Красноярском крае родилось 41186 детей. В январе — сентябре 2016 года — 30495 
малышей, что на 415 меньше, чем в январе-сентябре 2015 года. В общем числе рождений 
доля детей, родившихся первыми в семье, составила 40,4 %, вторыми — 41 %, третьими и 
последующими — 18,6 %. Средний возраст матери при рождении детей составляет 28 лет. 

Отметим, в последнее воскресенье ноября, 27-го числа в 2016 году в России отметят 
День матери. Этот праздник учрежден в 1998 году и празднуется ежегодно. 

Newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Клинцевич пригрозил НАТО наведением ядерного оружия на объекты блока 
Россия нацелит свое ядерное оружие на объекты НАТО в ответ на агрессивные действия 

альянса, заявил Франц Клинцевич. Он уточнил, что имеет в виду ядерные боеприпасы 
наземного, морского и воздушного базирования 

Первый зампред комитета Совета Федерации по обороне и безопасности Франц 
Клинцевич заявил, что в ответ на агрессивные действия альянса и попытки НАТО «втянуть в 
свою орбиту все новые страны» Россия нацелит свое ядерное оружие на любые объекты 
НАТО, где бы они ни находились. 

«В ответ на агрессивные действия НАТО, на попытки альянса втянуть в свою орбиту все 
новые страны со стороны России последует жесткий и однозначный ответ. Мы нацелим свое 
оружие, в том числе и атомное, на любые угрожающие нам объекты альянса, где бы они не 
размещались», — цитирует сенатора РИА Новости. 

Ранее в четверг, 24 ноября, Генсек НАТО Йенс Столтенберг не согласился с позицией 
Москвы по вопросу расширения НАТО и предложил Москве спокойнее отнестись к 
расширению альянса. Об этом он сказал на лекции в Оксфордском университете. 

«Нет, я не понимаю, когда в России выражают мнение, что расширение НАТО в 
Центральной и Восточной Европе — это провокация», — сказал Столтенберг. Генсек НАТО 
объяснил это тем, что «глубоко убежден» в том, что любая нация имеет право выбирать 
«свой путь». «Это не НАТО расширяется, а Польша, Эстония, Латвия, Литва, Венгрия сами 
выразили желание присоединиться к альянсу», — пояснил генсек. Столтенберг назвал 
«невозможным» отказ этим странам в поддержке НАТО из-за того, что России это «не 
понравится». 

Он подчеркнул, что ни Россия, ни другие страны не имеют права решать судьбу 
соседних государств. «России следовало бы расслабиться и принять то, что соседи могут 
сами выбирать свой путь», — заключил Столтенберг. При этом Столтенберг отметил, что 
НАТО «оставляет открытой возможность политического диалога с Россией». 

РБК 
 

Набиуллина заявила о необходимости инфляции в России не ниже 4% 
Дефляция вредна для российской экономики, поскольку снижает стимулы для 

инвестирования. Чтобы избежать ее, уровень инфляции должен составлять около 4%, 
сказала глава ЦБ Эльвира Набиуллина в интервью Forbes 

Даже после снижения инфляции до 4% в год Россия останется одной из стран, где 
инфляция особенно высока, заявила глава Банка России Эльвира Набиуллина. Однако ее 
снижение до 2% по примеру большинства развитых стран, по словам главы ЦБ, может 
создать новые трудности для «формирующейся экономики» России. 

«В странах, где формируются рынки, происходят масштабные структурные изменения: 
одни сектора быстрее растут, другие медленнее. Если общий индекс цен составляет 2%, в 
некоторых секторах цены все равно растут быстрее, а в остальных даже может наблюдаться 
дефляция. Массовая дефляция вредна: она снижает стимулы для инвестирования, и чтобы 
ее избежать в широком спектре секторов, уровень инфляции должен составлять около 4%», 
— пояснила Набиуллина в интервью журналу Forbes, опубликованном 24 ноября 2016 года. 
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По словам главы ЦБ, при инфляции выше 4% в год инвестиций «не будет», а 
потому в настоящее время главной задачей регулятора является обеспечение стабильной 
низкой инфляции и, как следствие, стабильно низких ставок по кредитам. Оба этих фактора, 
по словам Набиуллиной, важнее стабильного курса рубля, фиксация которого в условиях 
высокой волатильности внешнеэкономических условий может оказаться разорительной. 

 «Курс рубля напрямую влияет на импортеров, экспортеров и на тех, у кого есть долги в 
валюте. Но процентная ставка и инфляция влияют на всех. В основном у нас рублевые 
операции, и очень важно, чтобы рубли не обесценивались. Инфляция 4% — это уровень, 
который позволяет не слишком много думать об обесценении рублевых активов и 
обеспечивает достаточную стабильность», — подчеркнула глава ЦБ. 

Набиуллина также отметила, что низкая инфляция поставит отечественный бизнес в 
совершенно новые условия. 

«Мы к этому не привыкли, поскольку у нас практически не было низкой инфляции, она 
всегда оставалась высокой, и это было всегда фактором риска», — пояснила глава ЦБ. 

Утвержденная руководством ЦБ денежно-кредитная политика регулятора 
предусматривает снижение инфляции до 4% и сохранение ее вблизи данного уровня в 
среднесрочной перспективе. 

Выступая в середине октября 2016 года на форуме «Россия зовет!», Набиуллина 
назвала показатель инфляции в 4% «инвестиционным уровнем». Она говорила, что для 
стимулирования перехода экономики России на сберегательно-инвестиционную модель ЦБ 
планирует сохранить реальные положительные ставки на несколько процентных пунктов 
выше инфляции. «Наши расчеты показывают, что равновесный уровень ставок должен быть 
2,5–3%, но при инфляции 4%», — объясняла Набиуллина. Только в этом случае, по ее 
мнению, уровень ключевой ставки может опуститься до 6–7%. 

За первые десять месяцев 2016 года инфляция в России составила 4,5%, тогда как 
годом ранее к концу октября было уже 11,2%. Разработанный правительством законопроект о 
поправках в бюджет 2016 года предусматривает снижение планового уровня инфляции до 
5,8%, прогноз — до 5,5–5,6%. Уровня годовой инфляции в 4% Банк России планирует достичь 
в 2017 году. 

РБК 
 
Минфин и Минэкономразвития могут объединить 

В Кремле и правительстве обсуждают возможность слияния Минэкономразвития с 
Минфином в 2017 году, рассказал «Газете.Ru» высокопоставленный источник, знакомый с 
ситуацией. 

По словам правительственного чиновника, объединение возможно, но, скорее всего, 
после предстоящих президентских выборов в 2018 году. «Эту идею (объединения 
министерств. — «Газета.Ru») оставили… на время», — сказал источник, знакомый с 
дискуссией. 

Объединенное ведомство уже существовало в 1991 году, но смогло проработать в 
таком формате только три месяца. Идеи о слиянии обсуждались в начале 2000-х годов. С 
2015 года в правительстве и Кремле вновь заговорили об объединении двух министерств. 

24 ноября пресс-секретарь премьер-министра Наталья Тимакова сказала, что идея 
объединения «давно не обсуждается». Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков был 
недоступен для комментария. 

«газета» 
 
Дистанционное лечение через два года смогут предоставить 25% российских больниц 

В 2018 году 25% государственных медицинских организаций смогут внедрить 
телемедицинские технологии и будут оказывать помощь пациентам дистанционно. Таким 
образом, телемедицинские услуги будут доступны для 20% жителей труднодоступных 
регионов России. 
   Кроме того, по итогам 2017 года 5% лекарств будут продаваться в стране через 
интернет, а в 2018 году доля онлайн-продаж достигнет 10%. Такие планы описаны в 
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«дорожной карте», разработанной подгруппой «Интернет+медицина», которая входит в 
состав рабочей группы по вопросам развития интернета при администрации президента. 
Главой группы является помощник президента Игорь Щеголев, а над «картой» работали 
эксперты  Института развития интернета (ИРИ), Фонда развития интернет-инициатив (ФРИИ) 
и «Яндекса». 
   Легализация телемедицины может произойти уже в первом квартале 2017 года, а 
дистанционной продажи безрецептурных лекарств и медицинских изделий — во втором, 
говорится в документе, который попал в распоряжение РБК. В третьем квартале следующего 
года для дистанционных медицинских услуг будут разработаны тарифы ОМС, отмечают 
авторы документа. 
   Телемедицина, согласно определению Всемирной организации здравоохранения, — 
это предоставление услуг здравоохранения медицинскими работниками, использующими 
информационно-коммуникационные технологии для обмена необходимой информацией в 
целях диагностики, лечения и профилактики заболеваний и травм. 
   «Дорожная карта» также предусматривает внедрение пилотных проектов по 
использованию «больших данных» в системе здравоохранения — в научных целях и для 
получения статистики. Причем если сначала речь идет о доступе к массивам 
деперсонализированных медицинских данных, то впоследствии — о работе с 
персонализированной информацией. Для этого Минздрав должен, в частности, разработать 
приказ о создании системы сертификации медицинских носимых устройств (к таковым 
относятся, например, гаджеты для лечения таких серьезных заболеваний, как эпилепсия и 
диабет)…    

Росбалт 
 
Рейтинг Путина и Думы неуклонно растет  

Решения президента Владимира Путина и деятельность Вооруженных сил граждане 
страны практически не подвергают сомнению. Также растет уровень поддержки нижней 
палаты парламента. Об этом свидетельствуют данные опроса Всероссийского центра 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 

На минувшей неделе социологов ВЦИОМа заинтересовал вопрос: как оценивают 
сегодня россияне деятельность государственных и общественных институтов. И выяснилось, 
что курс к повышению рейтингов основных органов власти сохраняется. Так, уровень 
одобрения решений и высказываний, сделанных президентом страны, в ноябре составил 
82,6%. От среднего показателя октября он отличается незначительно (82,2%), но все же 
немного повысился. 

Столь сильной любовью и доверием у россиян пользуется, пожалуй, лишь армия (82,8%) 
и Русская православная церковь (71,2%). 

Впрочем, оценка работы кабинета министров тоже растет, причем уже третий месяц 
подряд: с 53,6% в августе она добралась до уровня 60,2% в ноябре.   

Положительная динамика заметна и в отношении Государственной думы: в октябре ее 
работой были довольны 45,5% респондентов, а в ноябре уже 47,7%. Примерно на этом же 
уровне держится оценка Совета Федерации (46,6%). "Рейтинги органов власти любопытно 
смотреть в динамике. С одобрением деятельности президента все предсказуемо, под 
зонтиком его рейтинга живет вся наша политическая система. Интереснее ситуация с 
одобрением деятельности ГД, которое выросло с 40% в сентябре до 48% в ноябре. 
Тенденция понятна, а возможности роста сохраняются", - высказался политолог Константин 
Калачев на своей страничке в Facebook. 

По его мнению, на рост авторитета нижней палаты у россиян повлияли реформы 
председателя Госдумы в парламенте нового созыва. "Больше дисциплины в ГД, больше 
самостоятельность парламента - выше рейтинг. Что характерно, на данный момент 
одобрение у ГД выше, чем у партий. Рейтинг ГД сравнялся с рейтингом Совета Федерации, 
который последние годы такой критике, как Госдума, не подвергался. Дискуссии с министрами 
по актуальной повестке добавили бы еще", - считает политолог. 
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Доверие к средствам массовой информации за последний месяц практически 
не изменилось - 62,5% опрошенных одобряют работу прессы. 

На этом фоне печально выглядит политическая оппозиция. Ее цели и методы 
поддерживают около трети (34,4%) опрошенных. Примерно столько же (36,1%) отрицательно 
относятся к ее деятельности. 

Опрос был проведен 19-20 ноября 2016 г. в 130 населенных пунктах 46 областей, краев и 
республик в восьми Федеральных округах РФ. 

«Утро» 
 

В стране закончилась эра потребителя. Государство искривило экономику и расплодило 
хищников 

 Вчерашний Финансовый форум в столице был похож на собрание экономистов вокруг 
разбитого корыта. Эксперты констатировали закат эры потребителя, ранее толкавшей 
экономику РФ вверх. Драйвером роста теоретически мог бы стать инвестиционный спрос, но 
надежды на него сегодня нет. Финансовыми или экономическими мерами вернуть страну к 
процветанию уже невозможно, считают эксперты. Во многих бедах российской экономики они 
обвиняют беззащитность собственников и «хищничество», поддерживаемое государством. 

В 2017 году не стоит надеяться на рост ВВП в России более 1%, и скорее всего 
следующий год станет для РФ своего рода переходным. Об этом на Финансовом форуме 
вчера заявил главный экономист Евразийского банка развития Ярослав Лисоволик.  

«Вряд ли можно ожидать существенных импульсов с точки зрения экономического роста 
и со стороны инвестиций. Скорее нам придется ждать 2018 года и каких-то новых импульсов 
экономического роста», – приводит его слова портал banki.ru. 

Не слишком надеется на экономический рост в РФ и бывший первый зампред 
Центробанка Олег Вьюгин. В нынешней ситуации проводимая властями финансовая политика  
практически не играет никакой роли для экономического роста. Проблема, как уточняет 
экономист, глубже: государство уже слишком нарушило баланс в экономике, а также 
допустило чрезмерный контроль как за капиталом, так и за активами. И все это сдерживает 
экономический рост. 

Курс рубля снизился вдвое, что, по идее, должно было бы стимулировать экспортную 
экспансию. Но этого не происходит. «Отсутствие экспортной экспансии говорит о негибкости 
экономики», – констатирует Вьюгин. В целом же экономическое процветание возможно только 
при наличии четких правил, в основе которых лежит защита прав экономических агентов и 
отсутствие системы «хищничества», заявил Вьюгин. 

«Мы пытаемся насытить экономику деньгами, а они утекают», – замечает руководитель 
Экономической экспертной группы Евсей Гурвич. «Деньги в неволе, как и люди, не работают. 
Деньги нужно не распределять, а привлекать. Нужно создавать идеальные условия для них», 
– считает Гурвич. Однако все программы и идеи правительства концентрируются вокруг темы 
распределения финансов. Но это не решает проблемы инвестклимата. 

Заметим, что отток капитала из РФ только за последние два года составил более 200 
млрд долл. В текущем году, по оценкам ЦБ, отток составит около 20 млрд долл. 

Вместе с тем свободное движение капиталов могло бы исправить ситуацию в экономике. 
«Нужно сделать так, чтобы деньги не боялись переходить, не боялись попасть в чужие руки и 
даже потерять свою стоимость», – объясняет Гурвич. Сделать же это возможно лишь при 
серьезной макроэкономической политике и устранении внешних и внутренних барьеров на 
пути капиталов. В итоге, подчеркивает эксперт, деньги должны работать на будущее, а не на 
сохранение прошлого, в то время как сейчас государство зачастую поддерживает отсталые 
производства. 

«Реально что-то сделать и что-то произвести – это большая редкость сейчас. Если у нас 
треть активного населения что-то охраняет, а другая треть – проверяет, то кто у нас 
добавочную стоимость-то производит? И как мы что-то хотим скорректировать денежно-
кредитной политикой?» – рассуждает глава Аналитического кредитного рейтингового 
агентства Екатерина Трофимова. 
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«Эра потребителя» в России, по сути, завершилась в 2014 году, считает 
председатель банка Citi по России и СНГ Иракли Мтибелишвили. «Сейчас во многом 
потребитель мертв, фигурально выражаясь», – сказал он. Сегодня драйвером экономического 
роста могли бы стать инвестиции. «Но здесь возникает вопрос доверия инвесторов. Мы же 
общество с низким уровнем доверия. И в ситуации с низким уровнем доверия мы имеем и 
соответствующую реакцию экономических агентов – низкое желание инвестировать в РФ», – 
подчеркивает Мтибелишвили, добавляя, что нежелание вкладываться в РФ зачастую в 
меньшей степени связано с действием западных санкций. 

При этом часть экспертов традиционно критиковали политику Центробанка. Сейчас 
ключевая процентная ставка в реальном выражении практически 5,5% – один из самых 
высоких показателей в мире, считает старший экономист Sberbank CIB Антон Струченевский. 
Это очень жесткая денежно-кредитная политика, что тормозит развитие экономики. 

Иные акценты предлагает Вьюгин. «Дерегулирование и сокращение регулирующих 
органов могло бы помочь росту экономической активности. Необходимо также сместить 
балансы в обществе, где пока что превалируют коммерческие интересы компаний, связанных 
с государством», – считает он. 

Участие государства в экономике достигло рекордных 70%, соглашаются опрошенные 
«НГ» эксперты. «Нас уже перестает удивлять, что около 95% публичных торгов по госзаказу 
подозреваются в нарушении прозрачности, а наличие коррупции стало обыденным 
явлением», – обращает внимание завкафедрой Российского экономического университета 
им. Плеханова Константин Ордов. И чрезмерная доля государства в экономике – тяжелая 
гиря, которая не даст в обозримой перспективе быстро всплыть на поверхность. «Наша 
система управления адаптировалась под такие госфинансы, а переход к классической 
рыночной экономике, по сути, не востребован», – полагает Ордов. 

«Излишняя консолидация активов под управлением государства ведет к снижению 
внутренней конкуренции, а главное – к замораживанию в стране процессов развития и 
создания инноваций, которые являются драйверами экономического роста», – соглашается 
директор Центра экономических исследований университета «Синергия» Андрей Коптелов.  

«Вклад госкомпаний в ВВП в 2015 году составил 70%. Хорошо это или плохо – 
однозначно ответить сложно. С одной стороны, существуют очевидные минусы 
доминирования государства в экономике: государство выступает одновременно в роли 
участника рыночных отношений и в роли регулирующей структуры. К тому же частный бизнес 
во многих случаях действительно является более гибким и эффективным по сравнению с 
государственными компаниями», – говорит декан Академии народного хозяйства и госслужбы 
Сергей Календжян. Но существуют сферы, где участие государства необходимо и жизненно 
важно для экономики, – это военно-промышленный комплекс, обеспечение 
продовольственной безопасности и социальная сфера, уточняет он. 

«Тем не менее экономический рост в РФ сдерживает не только чрезмерный контроль 
государства за капиталом. В первую очередь к кризису привели структурные проблемы 
российской экономики, отягощенные внешними шоками», – указывает директор Института 
стратегического анализа ФБК Игорь Николаев. Относить зарегулированность российской 
экономики к первоочередным проблемам – это спорно. «Тот же валютный контроль в РФ 
последовательно ослабляется», – говорит Николаев. Основные же проблемы, по мысли 
эксперта, остались прежними: небольшая доля малого и среднего бизнеса в РФ, перекос 
бюджетных расходов на оборону и значительная доля сырьевых доходов. 

В то же время эксперты согласны, что драйвером экономического роста на фоне падения 
потребительского спроса могли бы быть инвестиции в РФ. «Но подстегнуть инвестиционный 
спрос должен явный посыл Российского государства, а пока этого нет», – считает Игорь 
Николаев. «Потребительский спрос и рост экономики – это, по сути, палка о двух концах: одно 
невозможно без другого», – признает он. И если раньше потребительский спрос подстегивал 
экономику, то сегодня этого нет. «Можно ждать и дальнейшего падения доходов населения, 
после того как в стране закончатся резервы», – подчеркивает Николаев. 

«Независимая газета» 
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7. РАЗНОЕ 
 

Похищением наших военных Украина сделала хуже себе 
Обсуждение судьбы двух российских военных, которые стали таковыми после крымского 

референдума, а теперь оказались похищены украинской спецслужбой, довольно быстро 
дошло до уровня президента России.   

Стоит напомнить, военнослужащие Максим Одинцов и Александр Баранов были 
захвачены в Крыму, на российско-украинской границе, куда направились за подтверждением 
своих вузовских дипломов. Во время передачи документов их схватили и протащили 
несколько метров по земле, буквально втянув силой на территорию Украины.  

Путин, к слову сказать, охарактеризовал эту акцию СБУ как вероломную и пообещал, что 
безнаказанной она не останется, а российских военных будут возвращать всеми силами. 
Добавить к словам президента можно, пожалуй, лишь то, что эта «акция» не только 
вероломная и похожая на очередной саботаж а-ля «взорвем линии ЛЭП или перекроем воду 
и транспортное сообщение», но и глупая.  

Ну хорошо, там, на Украине, Россию считают страной-агрессором и вроде как даже 
«гибридно» с нами воюют. И вот они захватывают двух российских граждан и 
военнослужащих. Сугубо с военной точки зрения – зачем? Одинцов и Баранов – они что, 
имеют доступ к государственной или военной тайне?  

К каким-то жизненно важным для СБУ сведениям? Очевидно, что нет. То есть 
целесообразность этих действий, даже если отбросить моральную сторону вопроса и 
обратиться к сугубой утилитарности, стремится не то что к нулю, а к отрицательным 
величинам.  

Да, следует еще постоянно держать в уме, что, по заверениям украинской пропаганды, 
Украина стремится вернуть Крым. И что крымчане будут этому несказанно рады, поскольку на 
референдуме «голосовали под дулами автоматов».  

Но что видят те самые крымчане от Украины? Они видят диверсии, больше похожие на 
теракты. Полное пренебрежение к себе со стороны Украины, а теперь еще и банальное 
похищение людей. И весь этот «пакет незалежных услуг» предлагает Крыму Украина. Какая-
то сомнительная реклама.  

И это еще без упоминания войны в Донбассе, расстрела мирных жителей, детских садов, 
школ и прочих «взорвавшихся кондиционеров» в Луганске. И без упоминаний Одессы, где, как 
мы помним, «колорады сами себя сожгли». Даже если откинуть всю эту информацию, по 
принципу «не в Крыму же», то и без нее жителям полуострова вполне хватает поводов 
увидеть, что такое официальные украинские власти, «по делам их».  

Ну и вот сидит такой на полуострове, пусть даже украинский лоялист, мучается от 
«оккупации», но вдруг понимает, что, вернись сейчас на полуостров украинская власть, может 
случиться всякое. И разбираться особо никто не будет. Кому он там лоялен и сторонником 
чего он является. Или убьют, или похитят, или кондиционер взорвут, а то и «самосожгут» 
заживо.  

То есть по большому счету в политическом смысле каждое действие украинских властей, 
вроде похищения военнослужащих – это еще один шаг в сторону того, чтобы Крым из всех 
российских регионов стал самым российским.  

Нужно опять же понимать, что эти двое военнослужащих, как и тысячи других, 
добровольно перешли служить в ВС РФ. Что говорит нам многое про украинскую армию. Да и 
про украинское государство в целом. При этом те, кто отказался и принимать российское 
гражданство, и служить в Российской армии, были отпущены на все четыре стороны. И 
препятствий им никто не чинил.  

Но при этом не забывают твердить, что Россия – государство-агрессор, которое ведет 
против Украины войну.  

И есть вот такая очень «европейская и цивилизованная» Украина, которая в качестве 
внешней политики провозгласила фактически терроризм. Потому что подрыв 
инфраструктуры, блокады продовольствия и еды, а уж тем более похищение людей – это 
методы таких «государств», как ИГИЛ*, например.    
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Осталось только головы начать резать. Хотя периодически на Украине неугодных 
убивают или они пропадают в застенках СБУ. Так что чем дальше, тем меньше, в общем-то, 
отличий.  

При этом для ЕС Украина – это партнер, с которым ведутся переговоры об ассоциации. 
Тут тоже нюанс: переговоры ведутся уже очень и очень долго, и как-то не сказать чтобы 
сильно результативно. Может быть, потому, что, глядя на подобные «политические 
маневры», Евросоюз что-то там уже для себя про Украину решил. На уровне непубличном, но 
куда более значимом, чем вся риторика про «демократические ценности» и евроинтеграцию.  

И похищение наших солдат только прибавит еврокомиссарам уверенности по поводу 
того, какое действительно место по отношению к ЕС должна занимать Украина.  

Конечно, понятно, что они и дальше будут рассказывать про «российскую агрессию» и 
про тоталитаризм с имперскими амбициями. Но и Украину близко к себе не пустят.  

Потому что свободно пропускать на свою территорию людей, для которых похищение 
граждан другого государства – норма, это уж очень смелое, практически самоубийственное 
решение. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.11.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 64, 63 ▲ 0, 62 

EUR 68, 09 ▲ 0, 03 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


